

Litio y tierras raras: diversificación minera en el norte de Chile

El desarrollo del litio y la exploración de tierras raras configuran una nueva etapa para la minería chilena. Aunque la Región de Atacama no concentra los mayores salares productivos del país, sí participa activamente en servicios, logística portuaria y encadenamientos industriales vinculados a estos minerales estratégicos.

El litio se ha transformado en un insumo crítico para baterías de almacenamiento energético y vehículos eléctricos. La estrategia nacional en torno a este recurso ha abierto un debate sobre participación estatal, asociaciones público privadas y valor agregado local. Más allá del diseño institucional, el desafío real radica en capturar mayor rentabilidad dentro del país, evitando limitarse a la exportación de carbonato sin procesamiento avanzado.

Para regiones como Atacama, el impacto se proyecta en infraestructura portuaria, transporte especializado y demanda de servicios técnicos. Empresas proveedoras de la minería tradicional están adaptando sus capacidades para integrarse a esta nueva cadena productiva.

Las tierras raras, por su parte, han adquirido relevancia geopolítica. Estos minerales son esenciales para tecnolo-

gía avanzada, energías limpias y defensa. La exploración en distintas zonas del norte abre expectativas económicas, aunque también plantea desafíos regulatorios y ambientales que deberán abordarse con anticipación.

La diversificación minera puede reducir la dependencia exclusiva del cobre y fortalecer la resiliencia económica regional. Sin embargo, requiere planificación estratégica, formación técnica especializada y políticas públicas coherentes que equilibren desarrollo productivo con sostenibilidad.

